

En pleno terrorismo

# El Liberal Autonomista

SEMANARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN REGIONAL. — ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL AUTONOMISTA DEL DISTRITO DE MORELLA

FRANQUEO CONCERTADO

Dirección y Administración:

COLOMER, 9, 2.º

Toda la correspondencia al Director

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:  
SEIS PESETAS AL AÑO

Anuncios y reclamos, a precios convencionales.

PAGO ADELANTADO

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES, AUNQUE NO SE PUBLIQUEN

## PAULINO CABALLERO

TALLER DE ARTE EN PIEDRA Y MARMOL  
Sucursal de MADRID

Especialidad en panteones, capillas y lápidas de arte funerario.

Esta Casa construye esculturas, jarrones y fuentes para jardines etc.

Se facilitan proyectos y dibujos de lápidas originales de la Casa.

Calle de Pl. y Marquill, 9. — VINARÓZ

### En pleno terrorismo

## Antecedentes y juicios

«Barcelona, 22 (21).—Los médicos forenses habían realizado hoy al mediodía 21 autopsias de sujetos muertos violentamente por sucesos ocurridos durante las últimas treinta y seis horas.»

«Han manifestado los forenses que no recuerdan haber ejercido sus funciones en tal número de casos y en tan breve tiempo.»

Esta noticia que han publicado casi todos los periódicos de Madrid y provincias, y que segu-

ramente conocerá el lector, es un dato precioso y revelador de los lamentables progresos que en toda España, y especialmente en Barcelona, viene realizando el terrorismo. En este aspecto de la vida española hemos llegado a un punto altamente vergonzoso e increíble. Diríase que a este desventurado suelo hispano han venido a abocar todas las malas enseñanzas de la pasada guerra, todos sus frutos de maldición, todas sus crueldades enormes. Diríase que los españoles, y sometidos durante más de cuatro años a toda clase de ejercicios guerreros, avezados a toda suerte de violencias y excesos, habíanles tomado cariño, y hoy, finada la conflagración mundial, usaban de los mismos procederes bárbaros con sus hermanos, sus compatriotas, por capricho, por odio incomprensible a por satanismo de orate.

La perturbación que fatalmente produce en las conciencias todo conflicto armado de alguna duración, ha sido quizás mayor en este pueblo de la neutralidad a todo trance que en los mismos pueblos combatientes. Como éstos padecieron mucho, algo han ganado en espiritualidad, en religiosidad, en afianzamiento del vínculo patrio, en tenacidad, en heroísmo... Nosotros, en cambio, sin el dolor que purifica, sin una pasión que pudiera exaltar nuestros pensamientos y acciones, hemos asistido desde lejos al espectáculo más cruento y atroz que registra la Historia.

La codicia, el agio y la fortuna enriquecieron a unos cuantos. Se llegó a creer que España na-

daba en la abundancia. ¡Qué felices íbamos a ser, cuando medio mundo se retorció por la tortura de todos los dolores imaginables! ¡Pero cómo nos engañamos! Mientras tronaba el cañón allegamos una cosecha que pudo parecer opima en extremo, pero que a fin de cuentas nos resultará misérrima y fríasísima. La mayor parte del oro que entró en nuestra patria, buscará de nuevo a sus antiguos poseedores, y el alma española se ha envilecido con su presencia y su contacto.

— Ese metal inalterable a la acción de la mayor parte de los agentes destructores y corrosivos es, sin embargo, el que mayores estragos causa en las conciencias. Sobre todo cuando no entra por las vías normales y legítimas.

No es extraño, pues, que todos esos a quienes hoy se les llama *nuevos ricos*, con un acento que más tiene de desprecio que de admiración, hicieran, fatalmente, ostentación escandalosa de su riqueza. Y con todos los pecados capitales se ilustraron.

— Los más de los españoles, que no participaron de estos lucros desmedidos, agobiados por las dificultades de un vivir cada día más estrecho y penoso, creyeron que aquella conducta era una ofensa y una provocación. Pero en silencio devoraron su amargura.

Hubo proletarios, pocos seguramente, que, soñadores pervertidos de sociedades humanas más perfectas, o simplemente malvados, se sintieron poseídos de la envidia más incurable. Y tras la envidia vino el odio; un odio ciego, brutal y contagioso. Que nos ha traído el despotismo rojo y las muertes alevosas.

Estos nuevos apóstoles de la felicidad humana todo lo resuelven por la imposición, por la fuerza, por la *browning*. La función cerebral y discursiva sólo es dado ejercerla a ellos. A los demás sólo toca obedecer, automática, irrevocablemente.

No hemos formado parte jamás de ninguna comunidad de frailes, ni de jesuítas. No conocemos bien las distintas ordenes, estatutos, reglas y disciplinas a que están sometidas aquellas. Pero vamos sospechando si en los convenios gozan el arbitrio y la razón de bastante mayor independencia que en esos sindicatos regidos

por los espiritados del ideal comunista. En el régimen monacal la sujeción al superior debe ser más benigna, menos tiránica, más inteligente.

Por el dogmatismo tiránico y brutal del sindicato, uno de los más vergonzosos y humillantes que hayan padecido los hombres, se han explicado no pocos crímenes repugnantes. ¿Será él también la causa de la agresión inexplicable a un modestísimo encuadernador y a un su aprendiz, único asalariado de su taller, en Barcelona, el 21 del actual? ¿Qué horrenda explotación, qué tráfico tan vitando y aborrecible efectuaba este insignificante patrono, para que fuese sañudamente firofeado? ¿Es un vampiro incorregible? ¿Ha realizado por este motivo ganancias fabulosas e ingresado hoy en la honorable caterva de los nuevos ricos? ¿Es que ha desatendido y despreciado alguna indicación o alguna orden del sindicato? Posible es. Y en la justicia irregular y vesánica de esos asesinos que padece nuestra patria, caen por igual el patrono y el obrero, el explotador y el explotado, el culpable y el inocente.

Los cafres, los hotentotes y los esquimales deben tener una justicia incomparablemente mejor. Un millón de salvajes no dan un contingente de 21 muertes violentas en el corto plazo de 36 horas. En el corazón de Africa se debe vivir con más sosiego y seguridad que en la capital de Cataluña.

Nuestros gobernantes no evitan nada, no pueden nada. Acaso no sepan nada de nada. Porque no saber es no poder. Todo el tiempo se les va en buscar mayor número de caciques, de electores y diputados. En vano se ha fundado una ciencia de contenido amplísimo que se llama Sociología. En vano han contribuido a ella espíritus abnegados y sapientísimos. Todo es risible, utópico, inaplicable. La sociedad no puede ser de otro modo. Hay que dejarla que siga su marcha. Ni siquiera saben si sus pasos son de avance o retroceso. ¡Qué dolor y qué rabia para el verdadero patriota, para el creyente en la dignidad humana y en la civilización!

M. ESTRUCH AGUSTÍ

## ¿SENSATEZ O REBELDÍA?

Cuando estas líneas lleguen a conocimiento de mis lectores, con toda seguridad que se habrá resuelto ya la huelga de los funcionarios de Hacienda, que, por su gravedad y trascendencia, nos ha tenido en jaque más de lo que fuera de desear.

Dicha huelga tuvo su origen en la publicación de un Real decreto en el que se anunciaba un concurso para cubrir cien plazas de Jefes de Negociado para liquidar el impuesto de utilidades, y considerando los funcionarios de Hacienda dicho Real decreto lesivo a sus derechos, después de algunas gestiones encaminadas a la suspensión de la mencionada disposición ministerial, fracasadas, acordaron la huelga de brazos caídos.

El Gobierno, Senado, Congreso y la Prensa en general, todos se han ocupado profusamente de este conflicto. Unos han condenado al Ministro de Hacienda; otros han flagelado despiadadamente a los empleados y muchos han manifestado que las dos partes litigantes tienen su parte de culpa.

Nosotros opinamos que, quien ha dado origen a esta enojosa cuestión, ése es el verdadero culpable; y como quiera que el fundamento del conflicto estriba en una disposición ministerial ilegal, según dicen los empleados y se ha dicho en el Congreso, todo el Gobierno es responsable de tan anómala situación.

Claro está que la legalidad o ilegalidad de la disposición ministerial mencionada y, que tan sañudamente ha sido combatida por los empleados, había que probarla; y que los medios y procedimientos empleados por los funcionarios no ha sido los más apropiados para justificar su actitud y el derecho o no a impugnar el Real decreto de referencia; pero ahora pregunto yo a todos aquéllos que se sienten timoratos y desean que las cosas se desarrollen dentro de su cauce natural, inspiradas en la legalidad y resueltas siempre con un amplio espíritu de justicia. Dado el actual estado de cosas en España, en que la justicia brilla por su ausencia, en que el favor impera casi siempre, en que las recomendaciones lo son todo, que el mérito y la razón no son nada y la norma que, desde hace mucho tiempo, nos han dado los Gobiernos de amparar siempre al más fuerte y de atender a quien más le ha amenazado ¿hubieran conseguido los empleados el objeto que perseguían?. Seguramente que no. Y sinó que se lo pregunten a los Secretarios de Ayuntamiento que, siendo resumen y síntesis de toda clase de funcionarios (porque en una Secretaría de Ayuntamiento se despachan asuntos de todos los Ministerios) apesar de sus ruegos, súplicas y humillaciones, no han podido alcanzar una sencilla disposición

ministerial creando el Cuerpo de Secretarios municipales. Y si luego de apurar la vía legal, tan cacareada en esta huelga de funcionarios, que tanto incapié hace ahora el Gobierno para normalizar la situación creada por aquéllos, los Secretarios de Ayuntamiento desesperados por no hacerles justicia, despreciados por todos los Gobiernos que se suceden, se declarasen un día en huelga y con su actitud paralizasen, cuando no, enforpeciesen todos, absolutamente todos, los asuntos oficiales del Estado, ¿habría razón para llamarlos al orden diciéndoles que prosiguieran quietos y pasivos con el derecho de petición y dentro del terreno legal?

Lo que pasa en estos asuntos es, que al Gobierno le sucede lo que al mal pagador. Mientras el cliente le pide la deuda con buenas formas, aquél se hace el sueco; pero, cuando le llama al Juzgado para hacer efectivo el crédito, entonces se duele y le reprocha la acción.

Toda Autoridad, sea de la jerarquía que sea, tiene el ineludible deber de proceder con justicia, de atender a la razón, de obrar recta y noblemente. Sólo así puede obligar a sus subordinados a la obediencia, al cumplimiento de lo ordenado y conseguir una disciplina enérgica y eficaz. De otro modo, haciendo salvedades, concediendo privilegios y obrando caprichosamente, viene la desmoralización y la pérdida de autoridad moral, y no hay derecho a obligar al súbdito a cumplir con la Ley cuando la ve hollada y maltrecha por quienes la promulgaron.

Nosotros creemos sinceramente que, si los funcionarios de Hacienda hubiesen tenido la completa seguridad de que por los medios legales y procedimientos pacíficos se les hubiese hecho justicia, no hubiesen apelado a medidas radicales como las que han puesto en práctica a sabiendas de que parte de la opinión condenaría semejante modo de proceder; pero entre la eficacia de la huelga y la duda o casi certeza de no ser atendidos pacíficamente en sus derechos, dado el ambiente que respiramos, la elección no es dudosa.

¿Es lógico que suceda esto? ¡No! Ni los funcionarios, ni nadie, tienen derecho a defender sus intereses particulares por medios violentos, máxime cuando se lesionan intereses públicos; pero también es lógico, racional y justo, que, cuando una clase social cualquiera acuda al Poder público en demanda de un derecho o solicitando una mejora justa y justificada, no le pasen en razones y cuando más en promesas, sinó que le hagan inmediatamente justicia.

EMILIO PERANSÍ DE PÉ

¿Alardeas de carecer de enemigos? Veo que te calumnias. ¿Es que jamás tuviste el valor de decir la verdad o de realizar un acto de justicia?

SANTIAGO RAMÓN Y CAJAL

**Bellezas locales****LOLITA ANTOLÍ**

Mujercita ruborosa,  
de mirada bondadosa,  
con el rostro nacarado

cual la hojita de una rosa,  
terso, suave, somrosado;

de tez blanca, limpia, fina,  
como un copito de nieve;

la de pié menudo, breve;

la de boca coralina,  
que parece clavellina

por su rojo y su frescura

que esmalta con los marfiles

de su rica dentadura:

la de clásicos perfiles

y delicada figura;

linda mujer de Morella,

cachito de cielo, huri

que es recatada, y es bella;

así vió el vate que es ella;

así es Lolita Antolí.

**Crónicas morellanas****HERBESSET**

A don Tomás Segrelles

Nigüez, recuerdo fraternal.

De las tres aldeas, a más de las varias entidades de población, con que Morella cuenta en las 40.000 hectáreas de su término municipal, es sin duda Herbeset lugar interesantísimo. Con sus doscientos habitantes y su Parroquia independiente, cuya fundación es tan antigua que se desconoce, se halla a unas dos leguas de la Ciudad, por su lado N. E. quizás en el punto más elevado de la jurisdicción municipal.

Saliendo de Morella por la carretera de Aragón, (de Castellón a Zaragoza,) en el raudo caminar del automóvil, vemos quedar atrás la Pedrera, el naci-

miento de las Aguas con que se abastece la ciudad, Alchup, Torre-Miró, el depósito de carbones de las minas de Castell de Cabres...

Hemos llegado a punto tan elevado que, desde él, vemos quedarse abajo el Castillo de Morella.

Caen unas gotas menudas y blancas de un cielo apagado y obscuro; parece que va a nevar. Y sin embargo, cuando doblamos por el camino rural que conduce a la aldea, todavía a una hora de distancia, luce el sol, aunque medroso y fibio, y podemos contemplar el delicioso rincón de una frondosa barrancada. Pasamos por Serraplana. Las laderas de la montaña parecen temblorosas al cimbréar de los pinares que suavemente agitan unos soplos de viento. Y Herbeset a la vista; pero lejos aún, alto, como nido de águilas en lo elevado de un montículo al que hay que llegar por la semicircunferencia de un camino que desvía el barranco.

Hemos llegado a Herbeset en un triste día en que doblan lúgubres las campanas y se observan grupos de gentes sencillas que hablan bajo. El lugar parece conmovido. Dicen, que un rico hacendado, que era como el viejo patriarca que en vida sembró buenas acciones y cultivó cristianos sentimientos, ha muerto de modo trágico.

Examinamos el pueblín, pequeño, pero limpio, y en alguna calleja extrema, recordamos los versos campoamorianos al Pilar de la Horadada:

a falta de vecinos y vecinas.

Vamos a la Iglesia, en lo más alto del pueblo, siendo centro del poblado que tiene las casas a medias puertas por las que huele a *facienda* como las de las aldeas del Norte.

Hay en la fachada del templo, un reloj de sol, sin saeta. A la diestra, una cruz sobre alfombra de musgo, que semeja un rincón de prado, junto al cementerio pequeño y sencillo sin mausoleos ni nichos... Parece estar en un paisaje gallego o asturiano.

Descansamos sobre el paredón de la rampa que conduce al Calvario...

Y contemplamos absortos, entusiasmados, un hermosísimo cuadro de Zuluaga.

Los vecinos del pueblo, con lucientes y ricas capas de paño negro y larga esclavina, capas castellanas, y un ancho sombrero, que se destocan al canto de un responso, siguen al féretro, graves, taciturnos.

Las mujeres, comadres y mozcucas, lloran. No son planideras. Es que el muerto era anciano, y era bueno, y su familia tanta, que se hallaba emparentado con todo el pueblo... Todos le querían, todos le recuerdan como cognados y agnados de un prestigioso *pater familias*; y todos lloran...

Hemos entrado luego en la Iglesia, ensanchada en tiempos del rector P. Cabero; es bastante capaz, bajo la advocación de San Miguel, está bien adornada, en armonía con su estilo barroco, y tiene pinturas antiguas de mérito. El Alcaidillo, (así llaman al del barrio) Germán Pascual Redón, con

sigilo; nos llama al coro, y nos muestra una lápida que leemos:

Aquí yace el cadáver de Agueda Sebastia. Don-lla beata que murió de edad de 67 años en el año 1615, y fué depositada por orden del Excelentísimo señor don Víctor Damian Saez Obispo de Tortosa en el día 7 de Agosto del año 1827 por los comisionados Doctor don Francisco Sorribes cura párroco de san Juan de Morella. Doctor don José Roda Beneficiado de Herbés. Regente de la misma y por el P. Josef Cabero, Economo.

El Señor Cura, don Mateo Isidro Adell Ripollés, nos explica...

Recordamos, como cuenta Segura Barreda, (1) que al ensanchar la Iglesia en tiempos de don José Cabero, se encontró el cadáver de dicha beata muy bien conservado, frescas las flores y blanco el velo. En 1850, seguía intacto. Hace tres años, nos afirma el Alcalde, seguía lo mismo...

Meditamos sobre muchas cosas: la sencilla vida de los pueblos montañeses, tan trabajadores, tan honrados; la estela de honorabilidad y de recuerdo inolvidable que los hombres buenos dejan entre sus conciudadanos al morir; la Iglesia, el tañer de las campanas, los robledales, los pinares, la montaña, el barranco, media circunferencia de camino, puentes, automóviles... y el reloj de sol, sin saeta... como queriendo suspender el marchar de la vida...

Nos despedimos.

El simpático Alcalde, afirma sus pies, luciendo la media blanca que deja al aire su calzón corto, y sacando la mano honradamente callosa de su faja negra, estrecha la nuesira con afecto respetuoso. El señor Cura, agradable, correcto, nos despide así mismo: adivinamos en su mirada limpia el alcance escrutador de un cazador montañés...

Y volvemos a la Masía de los depósitos de carbón. Manuel Boix Millán, amable, campechano, nos brinda en Torre-Miró unas viandas succulentas. Rica cocina la de la montaña del Maestrazgo...

Bocinea el auto. Corremos:

Ya es de noche. Rompe la neblina el resplandor de la luz eléctrica.

Atravesamos un portalón de la muralla.

Entramos en Morella la Fuerte.

MEVIO

(1). Tomo II, pág. 376.

*Siempre que oigáis decir de un hombre de ciencia que tiene muchos amigos, afirmad resueltamente que es un farsante o un holgazán. No se conservan los amigos sin cultivarlos asiduamente, y ese cultivo resulta incompatible con una vida de concentración intensa y de trabajo austero. En suma: o se tienen muchas ideas y pocos amigos, o muchos amigos y pocas ideas.*

SANTIAGO RAMÓN Y CAJAL.

## Notas poéticas

# MATINAL

Los primeros albores de la mañana,  
iluminan las galas del lindo valle;  
ofrécese a la vista todo detalle  
y siéntense perfumes de mejorana.

En el centro del valle, bajo la hierba,  
cual sierpe que arrastrando va por sus cauces,  
en ruidoso arroyuelo junto a los sauces,  
el agua, jugetona, correr se observa.

Las laderas cubiertas están de pinos  
y plantas que embalsaman con sus dulzuras;  
son nuevo paraíso sus hermosuras  
entre las que vegetan los campesinos.

Por entre aquellas verdes y hermosas frondas,  
los pájaros despiertan cantando a coro,  
desde la dulce torriola que mira el lloro  
hasta el canto monótono de las alondras.

Cerca del riachuelo y en la meseta  
del pequeño montículo que hay en el llano,  
álzase un edificio que aunque aldeano  
es fuente inspiradora de algún poeta.

Por una puertecilla de los corrales  
van saliendo gozosas, lindas, las cabras  
que a su pastor entienden esas palabras  
que vienen a ser alma de los breñales.

Un sendero oscilante la casa junta  
con aquellos barbechos que hay allá abajo,  
y por el silencioso hacia el trabajo  
va el labrador marchando tras de su yunta.

En aquel edificio mora galana  
cuidando unos palomos y unas gallinas  
una mujer de gracias tan peregrinas  
que linda flor parece: es la aldeana.

Y entonces aparece por el Levante,  
Febo, que va mostrando su faz dorada  
que, por el valle todo, es saludada  
al cantar del riachuelo blanco, espumante.

Y es delicioso aspecto el de Natura  
en esta hora hermosa y matinal  
en que el paisaje es cuadro tan celestial  
que parece enviado desde la Alfura.

JOSÉ BENAVENTE Y ARANDA.

## CRÓNICA LOCAL Y REGIONAL

Por iniciativa del Concejal-Sindico del Ayuntamiento de Morella, don Silvestre Moya, se está verificando la limpieza y poda del arbolado de nuestras calles y paseos. Buena falta hacía todo ello; por eso somos los primeros en aplaudir tan conveniente trabajo.

Esperamos que la abundante plantación de árboles, en proyecto, se llevará a efecto cuanto antes, para que no suceda lo del año pasado, que, por plantarse los árboles tan tarde, no prendió casi ninguno.

Han regresado a Castellón, desde Vallivana, el Ingeniero jefe del Distrito forestal don Juan Rivera y el Ayudante don Bernardo Mundina, después de hacer los estudios preliminares de las obras que se proyectan realizar en aquel importantísimo monte comunal, que serán comenzadas muy en breve.

En representación del Ayuntamiento, fueron a saludar a los señores Rivera y Mundina, el Alcalde don Pedro Domenech, y los Concejales don Tomás Milián, don Antonio Royo y don Silvestre Moya.

En el Salón de Sesiones del Ayuntamiento de esta Ciudad, se celebrarán las siguientes subastas de pinos durante los días uno y dos del próximo mes de marzo, en las condiciones que se detallan:

### Día primero, monte Herbeset:

—A las nueve, un lote de 100 pinos, de la Ombría de la Mina, bajo el tipo en alza de 4.050 pesetas. Presupuesto de ejecución, 137'75 pesetas.

—A las diez, segundo lote de 100 pinos, del Paraje Cova Funfa, bajo el tipo en alza de 4.050 pesetas. Presupuesto de ejecución, 137'75 pesetas.

—A las once, tercer lote de 100 pinos, del paraje Els Corrals, bajo el tipo en alza de 4.050 pesetas. Presupuesto de ejecución, 137'75 pesetas.

—A las doce, un lote de 50 pinos, del paraje Barranquet de Siches, bajo el tipo de tasación de 2.170 pesetas. Presupuesto de ejecución, 82'45 pesetas.

### Día dos, monte Carrascals:

—A las once, un lote de 100 pinos, del paraje La Base-ta, bajo el tipo en alza de 3.060 pesetas. Presupuesto de ejecución, 144'87 pesetas.

—A las doce, otro lote de 100 pinos, del paraje Ver-tienta del Barranco de la Cruz, bajo el tipo en alza de 3.060 pesetas. Presupuesto de ejecución 144'87 pesetas.

Ha cambiado el tiempo. Ayer empezó a llover cuando anochecía y siguió lloviendo casi toda la noche.

Si se cumple aquello de que «si a la Candelera plora...» en cuanto termine de llover disfrutaremos nuevamente de un tiempo espléndido.

Deseamos que se confirme el refrán,

Según anunciamos en nuestra número anterior, los bailes del *Círculo Unión Liberal* se celebrarán en el Teatro Principal de esta Ciudad. Darán comienzo a las veintuna de los tres días de Carnaval.

Los palcos del Teatro se subastarán, entre los socios del *Círculo*, mañana a las 15, en los salones de la Sociedad.

Por la Alcaldía de esta Ciudad, se ha dictado un Bando recordando a los vecinos de Morella la prohibición de usar disfraces con máscara por la vía pública, según se dispone en reciente Real orden de Gobernación.

### De interés para los ganaderos.

El día 26 del próximo mes de mayo llegará a Morella la Comisión de compra de potros para el Ejército, que preside el Teniente coronel don Antonio Parache, para adquirir potros de tres y dos años, y hasta de uno excepcionalmente.

El objeto principal de estas compras es beneficiar la ganadería caballar del país y con ella a los propietarios; por lo cual, según nos informan, el propósito de la Comisión es pagar los animales útiles en todo su valor.

La Comisión, cuando esté en Morella, comprará todos los potros útiles que los ganaderos de los pueblos del Maestrazgo presenten.

El Ministerio de la Guerra, por conducto del Excelentísimo señor Capitán General de esta Región, comunica al Alcalde de Morella con fecha 24 del próximo pasado mes, una Real orden por la que se ceda al Ayuntamiento al cuartel de Agustinos para alojamiento de la Guardia Civil, a condición de que las obras que se realicen en el indicado inmueble sean costeadas con fondos municipales y queden a favor de Guerra.

Varios obreros de la Ciudad han solicitado del señor Alcalde que convoque cuanto antes a la Junta local de Reformas Sociales, para ver de encontrar remedio a la crisis de trabajo que se avecina con motivo de la paralización de la mayoría de las fábricas de Morella.

Nos alegraremos mucho de que la buena voluntad de todos se ponga a contribución para encontrar al remedio que se busca.

### Registro Civil

Movimiento de población durante la última semana.

### Nacimientos:

María Bruñó Pallarés; Rosario, 18.—María Isabel Boix Boix; Pastor, 2.—Julían Sebastía Sebastía; don Julían Prats.—María Lourdes Guimerá Gasulla; Segura Barreda.

### Defunciones:

Joaquín Celma Palos, 70 años—Asilo.—Julían Pascual Boix, 82 años—Puebla de Alcolea.

### Matrimonios:

José Godes Boix con Francisca Estupinà Martí.—Joaquín Falcó Milián, con Ramona Mestre Querol.—Miguel Adell Ferrer, con Teresa Falcó Milián.

El próximo pasado domingo recibió cristiana sepultura en el cementerio de Herbeset nuestro querido amigo don José Ferrer Pitarch, alcalde que fué, repetidas veces, de la indicada aldea morellana.

Descanse en paz el infortunado amigo; y reciba toda su familia la expresión sincera de nuestro sentimiento.

A los efectos de quintas, el Ayuntamiento de Morella, en la última sesión celebrada, acordó fijar en 275 pesetas el jornal medio de los obreros que trabajan en este término municipal, cualquiera que sea su clase.

Por reciente Circular del señor Gobernador Civil de esta provincia, se recuerda al público que, desde el día 15 del mes actual hasta el 31 de agosto próximo, queda prohibida toda clase de caza.

La Dirección General de Agricultura, Minas y Montes, teniendo presente la baja sufrida en el precio del trigo en los mercados reguladores, ha acordado fijar, para el actual mes, el precio de los 100 Kilógramos de harina de trigo, sin mezcla alguna (peso bruto por neto), en 75 pesetas, en fábrica, y envase incluido.

Subastas de pinos, en Castellfort, para el día primero del mes de marzo próximo.

A las once horas, se subastarán 40 pinos, en la Sala Capitular, procedentes de la partida denominada Clot de Avellanes, bajo el tipo en alza de 1.500 pesetas.

Pedro Sancho Sañudo

ABOGADO EN EJERCICIO

Segura Barreda, 16.—MORELLA

Se vende una casa sita en la calle de don Blasco de Alagón, núm. 30, con puerta accesoría en la calle de la Virgen.

Darán razón en la misma casa.

Se vende magnífica casa, calle de la Virgen, número 51, donde darán razón.

A las doce horas, en la misma Sala Capitular, se subastarán 100 pinos, de la partida Sierra Simona, bajo el tipo de tasación, al alza, de 2.000 pesetas.

Los dos indicados lotes de pinos proceden de los montes comunes de dicha villa.

Hoy finalizarán, en el próximo pueblo de Ortells, las fiestas que anualmente celebran sus vecinos en honor de sus patronos y titulares.

Este año se han visto bastante concurridas de forasteros; de la capital del Maestrazgo vimos el señor Juez de Instrucción don Francisco de A. Segrelles, al Director de EL LIBERAL AUTONOMISTA don Ricardo Asensio, y a los acreditados fabricantes don Juan Facundo, don Juan Antonio Querol, don Manuel Gisbert, don José y don Hipólito Facundo, quienes usaron en su viaje de Morella a Ortells y de Ortells a Morella del magnífico Ford del señor Facundo, cedido cortésmente a los indicados señores.

## ULTRAMARINOS

Para la cuaresma no debe faltar en su establecimiento la caja de

Conservas de Pescados "SURTIDO ESPAÑA" que la Casa ALBO de Santaña (Santander) proporciona.

Confiene 96 latas de diferentes pescados en 36 preparaciones distintas. - - - Pídanse precios

## Bachillerato Abreviado

Estudiado oficialmente en año y medio

HONORARIOS MODICOS \* \* \* \* \* ÉXITO ASEGURADO

Aprobación garantizada de los SEIS cursos en 18 meses

Obtención del MAESTRO NACIONAL en tres meses TÍTULO de más de estudio

Supresión absoluta del farrago de los libros de texto Estudio por correspondencia

Con apuntes estilo telegráfico Sin fatiga, sin trabajo y..... ¡sin libros!

Interesante para señoritas, pues se admiten alumnos de ambos sexos

Pedir detalles, tarifas y plan de estudios al

LICEO NACIONAL DE ENSEÑANZAS Información Mundial.—BARCELONA

Rambla de las Flores, núm. 16

# ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando molestias del

## ESTÓMAGO E INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que a veces alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

# GRAN ALMACÉN DE HARINAS

A CARGO DE **JOSÉ NAVARRO**

Despacho, Muro de Santa María número 26  
Sucursal, Horno de Sandalio

**ALCAÑIZ**

PRECIOS SIN COMPETENCIA

# Carbones de Castell de Cabres

Especiales para fragua y vapor—7500 calorías—7% de cenizas

## CLASES

- Todo uno
- Cribados (Grueso, Galleta, Granza y Grancilla)
- Menudos
- Menudo lavado

Estos carbones, por su inmejorable calidad, compiten con los asturianos y extranjeros.  
Dirigir toda la correspondencia al Director de la mina—CASTELL DE CABRES.

Imp. de V. Carceller.

# LA MODERNISTA



Gran Establecimiento de **MANUEL BLASCO**

Calle de D. Blasco de Alagón MORELLA

Conpostura y venta de relojes.—Gran surtido en despertadores, relojes de pared y bolsillo de todos los tamaños, relojes pulsera para señora y caballero.—Especialidad en composturas, desde el más pequeño reloj de señora hasta el más grande de torre.—Cadenas para toda clase de relojes.—Precios sin competencia.

# RICARDO ASENSIO PARICIO

— ABOGADO —

Calle de Colomer, 9, 2.º —: MORELLA

HORAS DE CONSULTA: DE 12 A 15

# GRANDES TALLERES DE MÁRMOLES

DE

# FRANCISCO VAQUER

Especialidad en lápidas, Panteones, Chimeneas,

:: Pilas bautismales y Lápidas mortuorias. ::

Socorro, 2 :—: **VINARÓZ**